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19 декабря 2010 года -  
выборы Президента 

Республики Беларусь

Д о с ти ч ь  вы со ко го  
ж и з н е н н о го  ур о в н и

Ректор нашего университета К.М.Бондаренко-делегат IV Всебелорусского 
народного собрания -  делится своими впечатлениями о состоявшемся фо
руме с читателями «УВ».

ДОРОГИЕ СТУДЕНТЫ, 
ПРЕПОДАВАТЕЛИ И СОТРУДНИКИ УНИВЕРСИТЕТА.'
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-  Константин Михайлович, с ка
кими мыслями Вы ехали в Минск 
для участия в IV Всебелорусском 
народном собрании?

-  С чувством гордости за свою 
страну и высочайшей от
ветственности за ее бу
дущее.

-  Скажите, пожалуй
ста, в чем, по-Вашему, 
главная цель, сверхза
дача такого собрания?

-  Мне думается, в даль
нейшем укреплении на
ции, создании сильной и 
процветающей Беларуси.

-  Чье выступление на 
форуме произвело на 
Вас наиболее сильное 
впечатление? Чем оно 
запомнилось?

-  Безусловно, доклад 
Президента Республики 
Беларусь А.Г. Лукашенко.
Это было, пожалуй, его 
самое сильное выступле
ние и по содержанию, и 
по эмоциональному воздействию на 
делегатов.

-  О каких стратегических за 
дачах развития  б е л о р усско го  
общества Президент говорил в 
докладе?

-  В качестве важнейшей стратеги
ческой цели на предстоящее 5-летие 
Президент определил задачу «войти 
в число первых 50 стран мира с наи
высшим индексом развития чело
веческого потенциала» (сейчас мы 
занимаем 61 место).

-  Какие идеи Вы бы могли на

звать лейтмотивом IV Всебелорус
ского собрания?

-  Через всю работу собрания 
красной нитью проходила идея до
стижения высокого жизненного
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уровня белорусского народа. В этой 
связи А.Г. Лукашенко выделил пять 
важнейших составляющих -  « это, 
во-первых, полноценная семья, во- 
вторых, здоровье, в-третьих, обра
зование, в-четвертых, реальные до
ходы, в-пятых, комфортность жизни».

-  Константин Михайлович, что 
Вы вынесли с Собрания для себя 
как руководитель и как человек?

-  Понимание важности поставлен
ных задач и высочайшей ответствен
ности за судьбу своего Отечества.

Беседова Л.ШИШАКОВА.
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Ректорат университета сердечно псздравляет Вас с Новым 201 1  годом и Рождеством!
Уходящмй год был значимым: подведены итоги работы, намечены планы на будущее и з а 

дачи по совершенствованию учебно-воспитательного процесса, подготовке кадров высшей 
квалификации, развитию материальной базы.

Надеемся, что в будущем году мы сохраним все лучшие достижения и д аж е приумножим  
их, поскольку прекрасный професс орско-преподавательский коллектив содействуетдаль
нейшему развитию университета, важнейшего научно-культурного центра Могилевщины, про
цветанию родной страны, духовному и культурному развитию молодежи.

Здоровья и счастья Вам, дорогие коллеги, студенты и сотрудники, удачи в профессиональ
ных начинаниях, творческих поисках, веры в будущ ее, сем ейного  уюта и благополучия!

9 декабря состоялась встреча 
заместителя председателя М о
гилёвского городского исполни
тельного комитета И.В.Шардыко со 
студентами МГУ им.А.А.Кулешова 
факультета естествознания. На 
встрече также присутствовали рек
тор университета К.М.Бондаренко 
и декан факультета естествознания 
Г.Н.Тихончук. Поводом для такой 
встречи стало недавно закончив
шее свою работу IV Всебелорус- 
ское народное собрание и предсто
ящие выборы Главы государства.

В своём выступлении Игорь Вла
димирович Шардыко подвёл итоги 
за прошедшие пять лет и наметил 
перспективы развития на ближай
шую пятилетку. «Я убеждён, что 
каждый из вас хорошо осознаёт, 
в какое время мы живём, на стыке 
каких социально-значимых, обще
ственно-политических перемен мы 
находимся. В эти дни, 6-7 декабря, 
проходило IV Всебелорусское на
родное собрание, одним из делега
тов которого был К.М.Бондаренко. 
Собрание подвело итоги развития 
Беларуси за предыдущие 5 лет и 
определило перспективы на буду
щие 2011-2015 годы». Игорь Вла
димирович отметил, что всё, что 
было сделано за последние 5 лет, 
это тот значительный потенциал, 
который позволяет с уверенностью 
смотреть в будущее. Масштабность 
задач, которые определены Главой 
государства на IV Всебелорусском 
народном собрании, определяет
ся прежде всего реальностью их 
выполнения. А вот выполнение в 
целом этих задач зависит от каж
дого из нас.

Как было сказано на встрече, 
ВВП Беларуси за последнее пя
тилетие возрос почти в 2 раза, на 
75% увеличились реальные доходы 
населения, это касается и нашего 
города Могилёва. Поставленная 
задача Главой государства -  выйти 
на уровень оплаты труда в экви
валенте 500 долларов -  сегодня

После объявления II республикан
ского конкурса на лучшую органи
зацию идеологической и воспита
тельной работы в высшем учебном 
заведении перед коллективом на
шего университета стояла задача: 
какой же из разноплановых проектов 
рекомендовать для участия в данном 
конкурсе. Выбирать было из чего, 
широкому выбору способствовал 
также университетский конкурс 
«Студенческая инициатива» и акти
визация проектной деятельности. 
По условиям конкурса, материалы 
проектов должны быть действующи
ми или реализованными в учебно- 
воспитательном процессе в течение 
двух последних лет. Направлено было
5 проектов. Этот конкурс отличался 
от предыдущего еще и тем, что на 
первый областной тур представля
лись не отчеты об идеологической и 
воспитательной работе вуза, а, как
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и на второй республиканский тур 
конкурса -  студенческие проекты. 
Решением областного жюри конкурса 
в первом туре победителями стали 5 
проектов, 3 из которых нашего уни
верситета: «Лучшая зачетка» (автор 
проекта -  Ольга Царенкова, студент
ка 4 курса физико-математического 
факультета, руководитель -  Л.В. За- 
гребанцева); «23 дня из 41» (авторы 
проекта -  Павел Алексо, студент 5 
курса исторического факультета, 
Анна Бурдина, студентка 4 курса фа
культета славянской филологии, Павел 
Синило, студент 3 курса исторического 
факультета, руководитель проекта -  
М. Ю. Ганин); «Alba Ruthenia» (авторы 
проекта -  Павел Алексо, Александр 
Автюшков, студенты 5 курса исто
рического факультета, руководители

проекта-Е.А. Ярошевич, Е. В. Богуш).
Приятным стало для нас сообще

ние, что проект «Лучшая зачетка» вы
шел в финал в номинации «Молодеж
ный лидер XXI», и следующая задача
-  его защита на республиканском 
уровне. Был организован творческий 
коллектив для разработки сценария 
защиты, и 10 декабря 16 лучших 
студентов нашего университета 
представили его на суд республикан
ского жюри, председателем которого 
являлась Г.Н. Юргелевич, зам. пред
седателя Постоянной комиссии Па
латы представителей Национального 
собрания Республики Беларусь по 
образованию, культуре, науке и на
учно-техническому прогрессу.

Завершался конкурс на площад
ке лицея БГУ под замечательным

оказывается не только реальной, 
но и выполнимой. «Мы не говорим, 
что у каждого сегодня зарплата 500 
долларов. Нет, у кого-то она 300, и 
даже 200 долларов. Но есть орга
низации, предприятия реального 
сектора экономики, имеющие 1000 
долларов и больше, - рассказывает 
Игорь Владимирович. -  Сегодня у 
нас частное предприятие «Серво
люкс» имеет среднюю заработную 
плату 1200 долларов, «Могилёв- 
лифтмаш», «Моготекс» и целый ряд 
других промышленных предпри
ятий далеко перешагнули цифру, 
поставленную в начале прошлого 
пятилетия.

Заместитель председателя Мо
гилёвского городского исполни
тельного комитета поделился со 
студентами задачами, которые 
были поставлены и будут реали
зовываться в г.Могилёве. «К 2015 
году в городе планируется откры
тие порядка 10 новых школ и 15-17 
дошкольных учреждений. Ознако
мившись с градостроительными 
планами архитекторов до 2020 
года, я могу с уверенностью ска
зать, что некоторые улицы города, 
исторический центр будет просто 
не узнать, безусловно, сохраним 
историко-культурное наследие 
Могилёва, что есть и о котором 
мы всегда заботимся. В этом году 
мы открыли 2 важных спортивных 
объекта для населения города: 
зал гимнастики в микрорайоне 
Соломинка и физкультурно-оздо
ровительный комплекс на ул. Яку
бовского с двумя плавательными 
бассейнами. В следующем году 
китайские инвесторы закладывают 
в микрорайоне Спутник футболь
ный манеж, оценочная стоимость 
объекта 16 миллиардов бел. ру
блей, -  и это, конечно, не всё, что 
планируется сделать в г.Могилёве 
и Могилёвской области», -  отметил 
Игорь Владимирович. По словам 
заместителя председателя, наш 
город будет хорошеть и преобра-
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жаться, но все мы должны внести 
свой вклад в развитие не только 
города, но и страны в целом.

«Совсем скоро нам предстоит 
ещё одно важное общественно-по
литическое событие -  выборы Гла
вы государства, которые пройдут 
19 декабря 2010 года. Я убеждён, 
что каждый из нас должен прийти 
на избирательный участок и вы
полнить свой гражданский долг. За 
кого голосовать -  это ваше право, 
но я бы хотел, чтобы вы голосова
ли умом, чтоб вы сумели оценить 
ситуацию, оценить всё то, о чём 
мы с вами только что говорили, и 
сделать правильный выбор в пользу 
Беларуси, в пользу развития наше
го государства, его дальнейшего 
процветания», -  такими убеди
тельными словами И.В.Шардыко 
закончил своё выступление. После 
чего слово было предоставлено 
ректору наш его университета. 
Константин Михайлович поделился 
своими впечатлениями о собра
нии, рассказал о самых важных 
моментах, проблемах, которые 
обсуждались делегатами собрания 
и о том, насколько впечатлила его 
речь Президента А.Г.Лукашенко. 
«На IV Всебелорусское народное 
собрание было избрано 2500 деле
гатов с правом решающего голоса, 
приглашены гости из стран СНГ. 
От каждой области было избрано 
350 делегатов и 400 делегатов 
от города Минска. В Президиуме 
собрания -  члены правительства, 
наиболее известные и выдающиеся 
люди нашего государства -  герои 
Беларуси и люди, которые внесли 
значительный вклад в социально- 
экономическое развитие нашей 
страны», -  отметил ректор.

Ректор университета призвал 
присутствующих принять участие 
в выборах и проголосовать за ныне 
действующего Главу государства.

Татьяна ЕВСЕЕВА.

девизом «С гордостью за прошлое, 
с заботой о настоящем, с верой в 
будущее». Познакомиться с про- 
ектами-финалистами можно было 
уже до начала программы благодаря 
выставке, организованной перед 
актовым залом. На открытии финала 
конкурса заместитель Министра 
образования Республики Беларусь
В.В.Якжик обратил внимание, что 
сегодня идеологическая работа -  это 
не набор протокольных мероприятий j 
а студенческая инициатива и система 
ее поддержки. Что подтверждает всю 
концепцию организации данного 
конкурса.

Любой конкурс -  это аккумуляция 
идей, стимул развития, мотив со
вершенствования. А уровень данного 
мероприятия позволяет не только 
осмыслить выбор и приоритетность 
направлений в идеологической и вос
питательной деятельности,но и дает 
возможность обменяться передовым

педагогическим опытом.
Яркими и запоминающимися, чет

кими и отлаженными были выступле
ния многих вузов. Однако удивил тот 
факт, что в финал прошли некоторые 
проекты, имеющие даже 44-летнюю 
историю, хотя, конечно, актуаль
ность и значимость не потерявшие 
и сейчас.

Характерной чертой защиты про
екта нашего университета является 
его гражданско-патриотическая 
составляющая. Результат участия 
коллектива вуза в конкурсе -  2 дипло
ма участникам и диплом 3 степени в 
финале республиканского конкурса. 
На первый взгляд, может кому-то 
показаться, что результат не очень 
впечатляющий, но тот факт, что мы 
вышли в финал, это уже победа. Ведь 
дойти до финиша смогли не все вузы 
республики, а только 19, а участвова
ло более 50.

Л .В. НАБОКОВА.

Эл
ек
тр
он
ны
й а
рх
ив

 би
бл
ио
те
ки

 М
ГУ

 им
ен
и А

.А.
 Ку
ле
шо
ва



В Е М ' Щ Ш
В Е С Н І К Г 16 снежня 20101

ВЫСОКОЕ ДОВЕРИЕ
Предвыборная кампания сейчас находится в самом разгаре, и каждый из нас старается уследить за 

потоком информации, которую представляет тот или иной кандидат в Президенты или его доверенные 
лица. Каково же было мое удивление, когда одним из доверенных лиц Александра Григорьевича Лукаш ен
ко в Могилевской области оказалась студентка 4 курса исторического факультета нашего вуза Надежда 
Шуткова. Как это произош ло и каковы функции доверенного лица, я попыталась выяснить у начальника 
управления воспитательной работы с молодежью Евгении Александровны Ярошевич и непосредственно 
у Надежды Шутковой.

СОТРУДНИЧЕСТВО

вНцКШШ* иа ііЛютию
В канун IV Всебелорусского народного собрания и выборов Президента 

Республики Беларусь представители ректората, профессорско-препо
давательского состава и студенческого коллектива провели информаци
онную встречу на ОАО «Лента». К слову, впервые такая встреча прошла в 
2001 году, и с тех пор эта форма деятельности прочно вошла в практику 
работы университета. Подобные встречи способствуют налаживанию 
информационного и идеологического сотрудничества коллективов. Осо
бое значение такие встречи приобретают в период подготовки к важным 
событиям в жизни нашей страны.

Много интересного узнали члены информационной группы университе
та о том, как решаются производственные и социальные вопросы на ОАО 
«Лента» во время финансово-экономического кризиса, который затронул 
все сферы жизни. Генеральный директор Н.Г.Петрова рассказала, что 
основные усилия коллектив направляет на обновление производства, 
закуплено современное оборудование, открываются новые рынки сбыта 
продукции, появились магазины розничной торговли в Нижнем Новгоро
де, Киеве и других городах. Предприятие работает по заказам Минздра
ва, освоив производство бинтов, выпуск хирургических салфеток. Все 
это благоприятно сказывается на экономическом положении рабочих. 
Н.Г.Петрова рассказала о перспективах развития предприятия.

С большим вниманием присутствую щ ие слушали выступление 
К.М.Бондаренко, ректора университета, делегата IV Всебелорусского 
народного собрания, который подчеркнул важность подобных встреч. 
Пользуясь случаем, он рассказал, как живет и развивается старейший 
вуз страны, насколько окрепла материально-техническая база вуза, что 
предпринимается руководством, чтобы повысить качество образования, 
о научных открытиях, традициях, о талантливых студентах, и, конечно, о 
перспективах развития высшего образования.

Живой интерес вызвало выступление Д.А. Роговцова, декана факультета 
экономики и права, о предстоящих выборах Президента республики.

До начала встречи собравшимся была предоставлена возможность 
посмотреть фильм творческой студии «Взгляд», рассказывающий о 
культурно-досуговой деятельности студентов университета, о творческих 
коллективах, о проводимых конкурсах, выставках, о студентах и препо
давателях, словом, о тех, кто участвует в формировании всесторонне 
развитой личности.

Великолепный концерт, подготовленный студентами и преподавателя
ми университета, вызвал положительные эмоции участников встречи и 
стал своеобразным отчетом университета о деятельности по формиро
ванию будущих специалистов с четкой гражданской позицией, высокими 
нравственными качествами.

В выступлениях участников информационной встречи чувствовалось 
некое единодушие, готовность совершить рывок в преодолении воз
можных трудностей, в освоении новых путей в экономике, образовании, 
науке в социальной сфере.

Ректор МГУ им. А.А. Кулешова К.М. Бондаренко и генеральный директор 
ОАО «Лента» Н.Г.Петрова обратились ко всем присутствующим принять 
участие в выборах -  выполнить свой гражданский долг и проголосовать 
задействующего Президента А. Г. Лукашенко.

Л.ШИШАКОВА.

КОНФЕРЕНЦИЯ

- Евгения А л ексан д ровн а, 
скаж ите, почему выбор стать 
доверенным лицом одного из 
кандидатов в Президенты пал 
на студентку нашего универси
тета?

-  Почему студентка? Надо ска
зать, что впервые за историю вы
боров Президента Республики Бе
ларусь одному из студентов была 
оказана честь быть доверенным 
лицом кандидата в Президенты. 
Доверие к студенческой молоде
жи в столь ответственном деле 
отражает позицию Главы государ
ства относительно места и роли 
молодежи в жизнедеятельности 
общества, которая отражена в его 
программе: усиление роли моло
дежи в решении всех важных госу
дарственных и общественных дел. 
Думаю, то, что А.Г. Лукашенко яв
ляется выпускником исторического 
факультета нашего университета, 
предопределило и выбор предста
вителя студенческой молодежи из 
числа студентов истфака.

Надежда -  достойный кандидат, 
она стипендиат специального  
фонда Президента Республики 
Беларусь по поддержке талант
ливой молодежи, пользуется за
служенным авторитетом среди 
преподавателей, студентов и обла
дает лидерскими качествами. Как 
будущий историк, она может дать 
компетентную оценку социально- 
экономическим и политическим 
процессам, происходящим в Ре
спублике Беларусь и за рубежом.

-  Надя, скажи, какие обязан
ности у доверенного лица?

-Д о ве р е н н о е  лицо пом огает 
кандидату в Президенты в прове
дении избирательной кампании, 
ведет агитацию за его избрание, 
а также представляет интересы 
кандидата во взаимоотношениях 
с государственными органами, 
общественными объединениями, 
избирателями, а также в избира
тельных комиссиях.

В частности, я принимаю уча
стие во встречах с трудовыми 
коллективами, студентами (БИП) 
Могилевской области и др., расска

зываю людям о нашем прошлом, 
сравниваю его с настоящим, при
вожу примеры того, как изменилась 
жизнь белорусского государства за 
последние годы.

-  Евгения А лександровна, 
оказы вает ли вуз какую -либо  
помощь Наде?

-  Конечно, рядом с Надеждой 
представители коллектива вуза. 
Это и студенты, и члены студен
ческого актива вуза, и препода
ватели, и творческие коллективы, 
которые участвуют вместе с Надей 
во встречах с избирателями.

-  Надя, ты встречаеш ься с 
определенной категорией лю
дей? Какие вопросы тебе з а 
дают?

-  Аудитория очень разная: это и 
представители трудовых коллекти
вов районных центров, учащиеся 
техникумов, ССУЗов, педагоги
ческие коллективы школ, просто 
избиратели по месту жительства, 
жители сельской местности (на
пример, колхоза «Искра»).

Естественно, вопросов возника
ет много. Жителей сельской мест
ности интересует обустройство 
агрогородков и их дальнейшее 
будущее, т.к. заканчивается реали
зация Г осударственной программы 
возрождения и развития села на 
2005 -  2010 годы. Молодежь ин
тересуют вопросы дальнейшего 
трудоустройства после окончания 
того или иного учебного заведе
ния, повышение стипендии и др. 
В настоящее время остро стоит 
уже начавший реализацию вопрос 
бесплатного проезда школьников в 
общественном транспорте.

-  Вопросы решаются на м е
сте или они перенаправляются 
непосредственно к кандидату в 
Президенты?

-А . Г. Лукашенко на встрече с до
веренными лицами отметил, чтобы 
вопросы, которые будут задаваться 
на встречах, были доведены до его 
ведома. Он хочет знать те пробле
мы, которые есть на местах.

-  Надя, а как происходит ме
ханизм передачи озвученных

проблем и вопросов кандидату 
в Президенты?

-  В Минске находится штаб, и 
вопросы, задаваемые на встречах, 
обязательно фиксируются, т.е. за
писываются, а затем перенаправ
ляются туда.

-  М еркантильны й вопрос. 
Евгения Александровна, долж
ность доверенного лица опла
чивается?

-  Нет, за это никто не платит, 
никаких выгод Надежда не имеет, 
кроме опыта и возможности обще
ния с разными людьми.

-  Надя, какую же выгоду тебе 
приносит эта должность?

-  Во-первых, как и отметила Ев
гения Александровна, это опыт об
щения и знакомства с различными 
категориями граждан (рабочими, 
студентами, тружениками села и 
др.). Каждый из них выступает со 
своим мнением, своим взглядом 
на жизнь, задает интересующий 
его вопрос, тем самым я узнаю про
блемы людей и нашего государства 
в целом. Во-вторых, это возмож
ность выступать перед аудитори
ей, что представляет бесценный 
опыт, который мне пригодится в 
дальнейшем, возможно, научно- 
исследовательской работе.

Беседовала 
Кристина ПИРУМЯН.

26 ноября 2010 года в Могилев
ском государственном универ
ситете им. А.А. Кулешова прошла 
традиционная, уже седьмая по 
счету, международная научная кон
ференция «Романовские чтения». 
Всего для участия в конференции 
прислали свои заявки около 150 
человек. В работе конференции 
приняли участие научные работни
ки, преподаватели высших учебных 
заведений, аспиранты, магистран
ты и студенты (главным образом, 
историки , а также философы, 
филологи и искусствоведы ) из 
Республики Беларусь, Российской 
Федерации, Украины и Польши: 
более 100 человек. Конференция 
началась пленарным заседанием. 
Во второй половине дня проходила 
работа 8 секций: «История циви
лизаций: генезис, развитие и со
временное состояние»; «Проблемы 
археологии, этнической истории 
и этнограф ии славян. Генезис 
восточнославянских городов»; 
«Историография истории Беларуси 
и народов мира. Источниковедче
ские проблемы истории Беларуси»; 
«Социально-философ ские про

блемы образования, становление 
и развитие системы образования 
и науки»; «Современные аспекты 
этнокультурной истории Беларуси. 
Актуальные проблемы языкознания 
и литературоведения»; «История и 
современное состояние религии в 
Беларуси»; «Политические партии и 
движения России и Беларуси: исто
рия и современность. Молодежное 
движение: история и современ
ность»; «Актуальные проблемы 
истории и культуры Беларуси». По 
отзывам, полученным от руково
дителей секций, работа прошла 
в заинтересованной атмосфере, 
вызывая подчас оживленные об
суждения и дискуссии. По итогам 
проведения международной на
учной конференции «Романовские 
чтения-VII» планируется издать 
сборник докладов ее участников, 

А. А. ВОРОБЬЕВ, 
ответственный секретарь 

конференции, 
заведующий кафедрой 

восточнославянской 
и российской истории,канди

дат исторических наук, доцент.

ВМЕСТЕ ЗА БЕЛАРЖШ
Доверенное лицо кандидата в Президенты Ре

спублики Беларусь А.Г. Л укаш енко студентка 4 
курса исторического факультета Надежда Шуткова 
провела ряд встреч с избирателями Кличевского, 
Круглянского , Белы ничского , К остю кови чского  
районов и г. Могилева. Она познакомила участников 
встреч с основными достижениями страны и пред
выборной програм м ой кандидата в Президенты 
Республики Беларусь А.Г. Лукашенко «От сохране
ния -  к приумножению!»

Во встречах с представителями трудовых коллек
тивов Белыничского и Костю ковичского районов 
принял участие и ректор университета, делегат IV 
Всебелорусского собрания К.М. Бондаренко, ко
торый поделился своими впечатлениями о работе 
форума народных представителей и его решениях.

В рамках культурно-просветительской  акции 
«Вместе за Беларусь!» творческие  коллективы, 
исполнители университета выступили перед и з 
бирателями М огилевской области с прекрасной 
концертной программой.

©ІМІШ®!? СДЕЛАН
В преддверии выборов Президента Республики Беларусь редакция 

газеты «УВ» обратилась к  преподавателям и студентам университета 
высказать свое мнение по данной проблеме, но фамилии согласился 
назвать не каждый. Всем им были заданы вопросы: проявляете ли Вы 
интерес к избирательной кампании? Определились ли вы с выбором 
кандидата в Президенты?

Татьяна Петровна, преподава
тель

-  Очень интересуюсь. Постоянно 
читаю «Советскую Белоруссию», зна
комлюсь с программами кандидатов 
в Президенты.

Удивляюсь, какие они все одина
ковые -  так много обещают. Заду
мываюсь и сомневаюсь, реально ли

БЛИЦ-ОПРОС

выполнить обещанное.
Людмила Ивановна, препода

ватель
-  Не читаю, не смотрю, не слушаю. 

Есть только один кандидат, активным 
сторонником которого являюсь. 
Пусть посмотрят претенденты, сколь

ко сделано за предыдущие годы, из 
какой ямы нынешний Президент, при 
всех его недостатках, как и у любого 
человека, вытащил страну, не дал 
разграбить. Пусть подумают, как к 
нам относятся Польша, Франция 
и другие государства, за рубежом 
говорят о достижениях. А какая мы 
маленькая страна! Нас бы растоп
тали, смешали бы с грязью, если бы 
не его упорство, ум, настойчивость, 
дальновидность как политика.

Вольга Мікалаеўна, выкладчык
-  Час ад часу слухаю выступленні 

новых кандыдатаў у Прэзідэнты. 
С ур ’ ёзна  да іх не стаўл ю ся, 
паколькі вельмі многа абяцаюць: 
падняць памеры зарплаты, пенсіі, 
за нараджэнне дзіцяці -  25 тысяч 
даляраў, пашырыцьільготы, а за кошт 
чаго? Гэта насцярожвае і выклікае 
недавер.

Тамара Іванаўна, выкладчык
-  Слухаю выступленні новых 

кандыдатаў рэдка. Выбар зроблены 
даўно, паколькі краіна мая багацее, 
становіцца вядомай далёка за межамі,
і нам ёсць чым ганарыцца.

Сорамна становіцца за некаторых з 
кандыдатаў. Хіба ў іх ёсць праўдзівыя 
праграмы? А выступленні, бывае, і 
на 5 хвілін? Гавораць пра дыктатуру 
ў краіне, а самі крычаць: “Я зраблю, 
я дам, я падбяру каманду сваю, я 
ўвяду закон... ” Напрошваецца вывад: 
вы мяне яшчэ ўсе запомніце! Але, 
слава богу, мы бачыць рэчаіснасць
і думаць не развучыліся. Столькі 
злосці і негатыву выплёскваюць на 
нас, ахайваюць усё, што было і ёсць, 
таму ад іх выступленняў становіцца 
прыкра і агідна.

Екатерина, студентка
-  Телевизора в общежитии нет, 

смотрим редко, иногда читаем, 
слушаем. Каждый из кандидатов 
много обещает -  не сделают ничего, 
пусть остаётся А. Г.Лукашенко, и не 
трогает его никто. Разве мы плохо 
живём?!

Ирина, студентка
-  Конечно, заманчиво обещание 

повысить стипендии, вернуть льготы 
на проезд школьникам,студентам, 
пенсионерам, но где они возьмут 
деньги, не из своего же кармана, 
поэтому пусть будет все как есть.

Многие уже определились с вы
бором кандидата в Президенты 
и в день выборов, 19 декабря, 
исполнят свой гражданский долг.
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В 2010 г. Оля Коробам с красным дипломом закончила факультет педагогики и психологии детства. Все 
годы учебы в университете она не только отлично училась, но и активно занималась общественной деятель
ностью. Оля -  магистрант второй ступени высшего образования -  была избрана делегатом и принимала 
участие в работе IVВсебелорусского собрания. Своими мыслями она поделилась с читателями газеты «УВ».

-  С каким чувством ты ехала на 
IV Всебелорусское народное со
брание?

-  С чувством волнения, ожидания, 
что же будет? Так как в подобном фо
руме я участвовала первый раз, мне 
было всё интересно: как проходят 
мероприятия такого уровня. Когда 
приехала и увидела, как нас встре
чают, как трепетно к нам относятся, 
поняла, что волноваться нечего. Я 
знала, для чего я еду, с какими пред
ложениями буду выступать. Эмоций 
и впечатлений очень много. Конеч
но, приятно мне, представителю 
молодого поколения, поучаствовать 
в обсуждении вопросов социально- 
экономического развития нашей 
страны на ближайшие 5 лет. А сейчас 
думаю, как организовать встречу с на
шими студентами, чтобы рассказать
о собрании, чтобы о нём знали как 
можно больше людей.

-  Ольга, расскажи немного о 
Собрании, как все происходило?

-  Собрание проходило во Дворце 
Республики. Всего на Собрание было 
избрано 2500 делегатов, в числе их 
оказалась и я. Жили мы в четырёх
звёздочном отеле «Орбита», а не
которые делегаты в отеле «Турист». 
В первый день приезда для нас была 
организована культурная программа, 
с посещением Национального театра 
оперы и балета. Затем нас ждал ужин 
в ресторане.

На второй день в 8 часов делегаты 
отправились во Дворец Республи
ки, здесь у нас была возможность 
посмотреть, пообщаться с прият
ными людьми. В 11 часов приехал 
Президент и началось пленарное 
заседание. Президент рассказал 
участникам Собрания о выполнении 
программ социально-экономическо
го развития предыдущей пятилетки

и остановился на наиболее важных 
аспектах социально-экономического 
развития страны на будущие пять лет. 
В дальнейшем работа продолжалась 
по секциям, причем это проходило 
на предприятиях Минска. Некоторые 
делегаты от Могилёвской области 
поехали в ОАО «Элема», другие на 
Минский тракторный завод.

-  Как была организована работа 
секции?

-  Руководил секцией премьер- 
министр А.Кобяков. Мы заслушали 
доклады выступающих от всех об
ластей. После чего можно было вы
ступить, внести и свои предложения. 
Завершился первый день собрания в 
Минск-арене концертом «Беларусь 
незалежная».

-  Какое впечатление произвела 
на тебя речь Президента?

-  Мне очень понравилось высту
пление Президента, оно было очень 
живым и разнообразным, интересно 
было слушать. 3 часа выступления 
Александра Григорьевича пролетели 
незаметно, в зале все сидели затаив 
дыхание, всем было интересно по
слушать, что скажет Президент.

-  А какие молодёжные пробле
мы поднимались на Собрании?

-  Главной задачей молодёжной 
политики нашей страны является 
создание условий для всесторонне
го и гармоничного развития молодых 
граждан, активное их вовлечение 
во все сферы жизнедеятельности 
общества. Поэтому были затрону
ты такие вопросы, как дальнейшее 
совершенствование системы об
разования и профессиональной 
подготовки, расширение государ
ственных гарантий и льгот для моло
дых специалистов,государственная 
поддержка талантливой молодёжи, 
формирование здорового образа

пл

МГУ им. А.А.Кулешова по праву 
может носить звание alm a-m ater 
сам ы х талантливых студентов 
Могилева. Очередной шанс ку- 
леш овцам продемонстрировать 
свои способности выпал 26 ноя
бря. В этот день в 201 аудитории 
открылась выставка творческих 
работ «APT - Поиск» по итогам 
конкурса «Мотивы студенческих 
лет». Не упустили возможность 
«засветиться» представители пе
дагогического, исторического фа
культетов, факультета славянской 
филологии, иностранных языков, 
экономики и права, а также Горец- 
кого педагогического колледжа.

Приветственным словом открыл 
экспозицию проректор по учебной 
работе В.В.Ясев. Владимир Викторо
вич поздравил студентов с открытием■BMOBBSL :2ЯМММЯВК

выставки, с Международным днем 
студентов, похвально отозвался
об уровне представленных работ: 
«Л.Толстой говорил, чтобы ощутить 
добро и поверить в добро, надо на
чинать его делать. Мне бы хотелось, 
чтобы у нас у всех выставка и эти 
работы ассоциировались не просто 
с добром, а и с тем, что мы начи
наем его делать». Он отметил жан
ровое разнообразие студенческих 
творений. В импровизированном 
выставочном зале нашлось место и 
живописи, и графике, и фотографии, 
и даже произведениям декоративно
прикладного искусства. Однако это 
был конкурс, а значит, должны быть 
и победители. Жюри предстояло сде
лать нелегкий выбор и определить 
фаворитов. В итоге первое место 
заняли работы студента педагогиче-

жизни и многие другие.
-  Ольга, а ты выступала на фо

руме и о чем говорила?
-  Я принимала участие в работе 

секции и говорила по поводу обе
спечения жильём молодых семей, 
предоставления им льготного кре
дитования, ведь в области много 
семей нуждаются в льготном жилье. 
Меня также интересовал вопрос 
льготного проезда для школьников и 
студентов, а также предоставления 
первого рабочего места студентам, 
обучающимся на условиях внебюд
жетной оплаты. Все мои предложения 
были выслушаны, и их обещали рас
смотреть.

-  Если не секрет, ты уже реши
ла, за кого голосовать будешь?

-  Буду голосовать, по своему убеж
дению, за нашего ныне действующего 
Президента.

Татьяна ЕВСЕЕВА.

ского факультета Зайцева Евгения. 
И это был тот редкий случай, когда 
мнение жюри и посетителей совпало. 
Евгений стал и счастливым обладате
лем приза зрительских симпатий (до 
открытия посетителям предложили 
выбрать наиболее понравившуюся 
работу). Триумфатор поделился с 
собравшимися своими планами: 
«Ближе к марту 2011 года я планирую 
организовать свою персональную 
выставку».

Приятно осознавать, что в нашем 
университете есть люди, которые 
творят свой мир, с полной отдачей 
энергии как в творчестве, так и в 
профессиональной деятельности. 
И мы надеемся, что в последующие 
годы участников таких мероприятий 
станет еще больше.

Анастасия ДАНИЛЮК, 
Алеся ПУЧКО,

3 курс, ФСФ, отд. журналистики.

29 ноября в общежитии №1 МГУ им. А. А. Кулешова прошла уже став
шая традиционной встреча студентов с членами ректората во главе с 
ректором университета К. М. Бондаренко.

СТУДЕНТОВ ВОЛНУЕТ 
КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ J
Такие встречи помогают руководству и жильцам общежития не только 

обозначить проблемы, но и оперативно их решать. Свое выступление ректор 
начал с отчета о проведенных мероприятиях, связанных с развитием нашего 
вуза и реализованных в ходе последней пятилетки. Он отметил, что немало 
сделано для улучшения материальной базы учебных корпусов и общежитий 
университета. В 2005 году был завершен капитальный ремонт общежития 
№1, и теперь оно по праву считается одним из лучших в университете. Про
изведен косметический ремонт в 3 и 4 общежитиях. В аварийном состоянии 
находится общежитие №2 и требует немедленного капитального ремонта, 
который планируется начать со следующего года.

Собравшиеся получили возможность пообщаться с первым лицом универ
ситета, задать вопросы членам ректората. Вот некоторые из них.

-  В озможно ли увеличить время работы электроплит в общежитии?
-  Наш университет вынужден соблюдать план по энергосбережению. По

скольку электроплиты -  энергососущий ресурс, график их работы ограничен. 
Время работы плит согласовывается со студенческим активом, который 
учитывает пожелания жильцов общежития.

-  Можно ли приобрести автоматическую стиральную машину в обще
житие №1?

-Этот вопрос обсуждался неоднократно. Предложения приходили из мин
ских фирм, которые могут установить стиральную машину, работающую по 
принципу кофейных аппаратов. Например, стоимость стирки 5 килограммов 
белья равна 3000 -  5000 белорусских рублей. Еще необходимо учитывать 
арендную плату, учет воды и электричества. Установка такой машины в на
ших общежитиях -  вопрос времени. Надо посмотреть, что она из себя пред
ставляет.

-  Когда будет произведен ремонт душа в общежитии №1?
-  Планируется в следующем году. В нынешнем году не позволяет финансо

вое положение. В 3-м и 4-м общежитиях ремонт душа уже сделан.
-  Почему повысилась оплата за отработку семинарских занятий?
-В  основе любой цены лежит себестоимость. Начиная с сентября, поэтапно

произошло повышение заработной платы. Общее повышение составило около 
40%. Оплата за семинарские занятия возросла незначительно и зависит от 
звания преподавателя.

-  Почему повышается оплата за обучение на стационаре?
-  Оплата за обучение устанавливается в соответствии с Законодательством 

Республики Беларусь и согласовывается с Министерством образования. С 
первого января вступят в оборот новые цены. Увеличиваются бюджетные 
нормы труда преподавателей. За счет платного образования содержится 200 
преподавателей в университете. Если в сентябре этого года оплата учебы 
для студентов 1-го курса составила 3200000 белорусских рублей, то где-то 
в марте следующего она вырастет до 3700000. В настоящее время в нашем 
вузе оплата за обучение самая низкая в регионе.

-  Будут ли открываться новые специальности на факультетах?
-  В следующем учебном году открытие новых специальностей планируется, 

однако набор на них пока осуществляться не будет. 11 новых специальностей 
откроется в системе переподготовки: «Менеджмент», «Управление персона
лом», «Маркетинг», «Логистика», «Туроператорская деятельность» и другие.

-  Согласно правилам внутреннего распорядка, общежитие открыва
ется в 6.00, а закрывается в 23.00. Можно ли сделать так, чтобы обще
житие открывалось в 5.00, а закрывалось в 24.00?

-  Существуют правила о регулировании внутреннего распорядка обще
житий. Студенческому самоуправлению необходимо обратиться в ректорат. 
Ваши предложения мы рассмотрим.

Этот диалог еще раз показал, что студентов, проживающих в общежитии, 
волнует вопрос качества жизни, что вполне отвечает государственной поли
тике, направленной на повышение уровня благосостояния народа.

Во время встречи ректор уделил внимание двум важным событиям декабря:
IV Всебелорусскому собранию и выборам Президента Республики Беларусь. 
Константин Михайлович призвал студентов активно участвовать в выборах 
Главы государства, тщательно обдумать свою гражданскую позицию.

Янина ХАРИТОНОВА.

2 декабря в общежитии № 3 прошла встреча студентов с ректором уни
верситета. Константин Михайлович Бондаренко пришёл на встречу не один
-  привёл с собой «команду», в которую вошли проректоры по науке, учебной 
и административно-хозяйственной работе, деканы факультетов педагогики 
и психологии детства, физико-математического, иностранных языков, исто
рического, а также заместители деканов, председатель профкома, главный 
бухгалтер и другие представители администрации.

Не секрет ни для кого, что для студентов, проживающих в общежитии, очень 
важны вопросы организации быта. Именно с рассмотрения этих вопросов 
Константин Михайлович предложил и начать встречу. Вопросов было много: 
это ремонт женского душа, замена оконных блоков, комплектование комнат 
новыми кроватями. Волновал студентов и вопрос о местах для курения, про
пускной режим в общежитиях и многие другие. На каждый вопрос ректор 
давал аргументированный ответ. Беседа проходила оживлённо. Студенты за
тронули даже такие проблемы, которые непосредственно не связаны с жизнью 
в общежитии, такие, например, как оплата за обучение. Главный бухгалтер 
Т.И.Заремская рассказала о механизме формирования цен на образователь
ные услуги. Ректор и его команда не оставили без ответа ни один вопрос.

Общежитие №3 стало в этом году родным домом для студентов факультета 
педагогики и психологии детства. В этом общежитии они живут всего лишь 
второй год, учатся во вторую смену. Студенты факультета иностранных языков 
также занимаются во вторую смену. А вот студенты физико-математического 
и исторического факультета -  в первую. Поэтому студсовету и администра
ции общежития пришлось много поработать, чтобы создать оптимальные 
условия для всех.

И, несмотря на бытовые проблемы, которые периодически возникают в 
общежитиях, для улучшения бытовых условий студентов сделано много: на 
верхних этажах есть горячая и холодная вода бесперебойно, появились по
лочки в душе, многие кровати заменены на новые и т.д. За что администрации 
большое спасибо.

Вторым важным моментом встречи было обсуждение грядущих политиче
ских событий в стране. Это IV Всебелорусское народное собрание и выборы 
Президента республики. Константин Михайлович призвал студентов проявить 
гражданскую позицию, исполнить свой гражданский долг и принять участие 
в выборах.

Руководство университета внимательно выслушало все просьбы, которые 
поднимались жильцами. Общение не было односторонним, ректорат с уваже
нием отнёсся к проблемам студентов, а студенты с удовольствием слушали 
членов ректората.

Ольга БАБАКОВА,
студентка факультета педагогики и психологии детства.

11 снежня ў Ш неку адбылося 
грандыёзнае шоу -  маладзёвы 
канцэрту межах Рэспубліканскай 
грамадска-культурнай акцыі «Бе
ларусь -  гэта мы». Прадстаўнікі 
ВНУ усіх рэгіёнаў краіны сабраліся 
на Ф утб о л ьн ы м  м анеж ы , каб 
павітаць зорак беларускай ецэны і

РЭСПУБЛІКАНСКАЯ АКЦЫ Я /
ўніверсітэта.

П р а гр а м у  м е р а п р ы е м с тв а  
распачалі слынныя “ Песняры” . 
Далей свае кампазіцыі прадставілі 
Алена Ланская, Леся Кодуш і Слава

замежных выканаўцаў. У канцэрце 
н е п а е р э д н ы  ў д з е л  п р ы н я ў
і П р э з ід э н т  кра іны  А ляксандр 
Лукаш энка, які выказаў шчырую 
падзяку арганізатарам акцы іі -  
тэлеканалу“ Агульнанацыянальнае 
тэлебачанне”  -  за ўсе канцэрты, 
што на працягу года ладзіліся па 
гарадах Беларусі.

На пяці аўтобусах у сталіцу рушылі 
студэнты Магілёўскага дзяржаўнага 
ўн ів е р с ітэта  імя А .Куляш ова, 
М а г іл ё ў с к а г а  д з я р ж а ў н а га  
ўніверсітэта харчавання, Беларускай 
дзяржаўнай сельскагаспадарчай 
акадэміі, Беларуска-расійскага

Нагорны, групы “Да Вінчы” і “3+2” , 
Іван Буслай, Ксенія Сітнік, Аляксей 
Хлястоў, Андрэй Кунец.

Беларускі лідар з'явіўся ў манежы 
дзесьці ў сярэдзіне канцэрта. Ён 
сказаў, што яшчэ год таму, калі з АНТ 
паступіла прапанова аб правядзенні 
мерапрыемства ў канцы года, было 
толькі адно сумненне, што ўсё 
гэта будзе разглядацца ў плане 
перадвыбарчай кампаніі. Потым 
падумаў, што за ўсё будуць па- 
пракаць, што робіць пад выбары. 
“ Гарантую звычайнае жыццё вашых 
сем’яў. Дасягненні любой дзяржавы
-  каб дзеці маглі спакойна вучыцца,

каб жыццё было камфортным і 
бяспечным. Вось гэта я вам абя- 

цаю: працу, спакойнае жыццё на 
нашай зямлі, Але заваяваўшы гэта, 

мы павінны і абараняць”, -  падкрэсліў 
А.Р.Лукашэнка. Да канца гучання 
песень Лукашэнка актыўна рухаўся, 
прыводзячы ў захапленне студэнцкі 
гурт.

Далей -  бліскучае выступление 
акрабатаў з эфектным вогненным 
суправаджэннем. Анжаліка Агурбаш, 
Дзмітрый Калдун, чарнаскуры немец 
Rio (які, дарэчы, прымусіў моладзь з 
большым імпэтам аддавацца свайму 
пазітыўнаму настрою), Венера, «Тяни- 
толкай», Іна Афанасьева, госці з 
Украіны -  Патап і Насця Каменскіхды 
«Виа Гра», Іскуі Абалян, «The Cham
pions», Аляксандр Саладуха, Гюнеш, 
«Дрозды», бяльгійская спявачка Кейт 
Раян, Апяксанд Ціхановіч ды Ядзвіга 
Паплаўская -  усе яны былі горача 
сустрэты тымі, хто будзе рабіць 
“заўтра” Беларусі.

Вядучы канцэрта Іван Вабішчэвіч 
разам з салютам групы «Тяни-толкай» 
Паўлам Клышэўскім выканалі песню, 
якая выдатна была ўспрынята. Яе 
словы -  самыя бяскрыўдныя: «Саня 
останется с нами, останется с нами -  
все будету нас». Завяршыла праграму 
заслужаная артыстка Беларусі Ірына 
Дарафеева, дарэчы, ураджэнка 
М агілёва. У дзельнікі канцэрта 
атрымалі кветкі ад Прэзідэнта, а 
астатнія -  добрыя ўражанні.

Беларусь -  гэта мы! Канечне, мы, 
хто ж яшчэ!

Андрэй ІЛЬЕНЯ.
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Прэзжтенс русской  
словесности

2 6 - 2 7  ноября научно-образоват ельны й центр русист ики  
университета совместно с Представительством Россотрудни- 
чества в Республике Беларусь и Центром международного об
разования Московского государственного университета имени  
М . В. Ломоносова проводили П раздник русской словесности, 
посвященный 150-летию со дня рож дения А .П . Чехова.

Открылся Праздник 26 ноября 
в Могилевском государственном 
областном лицее №3. В рамках ме
роприятия прошёл конкурс чтецов, 
состоялась викторина по произведе
ниям и фактам биографии писателя, 
в которых приняли участие более 60 
учеников могилевских школ, лицеев.

«Мы постарались привлечь как 
можно больше школьников, -  отметил 
проректор университета А.В.Иванов 
в интервью корреспонденту. -  У нас 
было 22 заявки от школ и лицеев 
города. От каждого учреждения -  по 
2-3 человека, возраст мы не огра
ничивали. В основном это старше
классники. Хотя первые рассказы 
Антона Павловича изучаются уже, в 
5-м классе. Очень высоко оцениваю 
подготовку конкурсантов, поскольку 
традиционно являюсь членом жюри 
олимпиады Союзного государства 
Белоруссии и России, -  подчеркнул 
Алексей Валерьевич. -  В этом году 
она проходила в Смоленске. Приятно, 
что все первые места были заняты 
школьниками из Беларуси, хотя их 
было в 3 раза меньше, чем россиян».

Высокий уровень подготовки юных 
могилевчан отметили и российские 
гости. По словам заведующего от
делом прозы журнала «Дружба на
родов» Леонида Бахнова, «Чехов не 
только объединяет братские славян
ские народы, но и даёт стимул к твор
честву, учит отличать Добро от Зла, 
сохраняя в человеке человеческое».

27 ноября в конференц-зале уни
верситета российские гости прочли 
лекции, посвящённые различным 
аспектам изучения творчества А.П. 
Чехова. Так, кандидат филологиче
ских наук, доцент МГИМО Е.В. Латы- 
ева выступила с докладом «Ролевые 
игры на уроках литературы (ещё раз
о неисчерпаемости классики)»; ме
тодист кафедры филологического 
образования Московского института 
открытого образования В.Г. Ситни- 
кова с докладом «Использование 
киноэкранизаций в развитии интер
претационных умений учащихся при 
изучении произведений А.П.Чехова». 
В ответ студенты факультета славян
ской филологии продемонстрирова
ли театральные сценки по мотивам 
произведений классика русской 
литературы.

Большой интерес проявили сту
денты к выступлениям кандидата 
филологических наук, доцента ЦМО 
МГУ имени М.В. Ломоносова М.В. 
Кульгавчук «Русские писатели в по
исках героя времени» и заведующего 
отделом прозы журнала «Дружба 
народов» Л.В. Бахнова «Литера
турный журнал межнационального 
общения».

Удачным эмоциональным финалом 
Праздника русской словесности ста
ло выступление народного артиста 
России В.А. Никитина, который увлек 
слушателей исполнением рассказа
А.П. Чехова «Студент», стихотворений
А.С. Пушкина, С.А. Есенина.

Конкурс [mSEESTOB

2 снежня -  у Міжнародны дзень 
інваліда -  ва ўніверсітэце прайшоў 
кругл ы  стол на тэ м у  “ Мы ўсе 
та к ія  р о зн ы я ” . Яго
арганізавалі сацы- КРУГЛЫ
яльныя педагогі Ка- _____________
цярына Фёдараўна 
Садоўская і Наталля Мікалаеўна 
Радзевіч. Мерапрыемства скла
далася з трэнінгаў, а таксама з 
нарматыўна-прававых, псіхалагічных
і сацыяльна-прававых кансульта- 
цый. Дзеці распавядалі пра свае 
планы, дзяліліся бачаннем будучай 
прафесійнай дзейнасці. “У нашым 
універсітэце вучыцца 36 студэнтаў- 
інвалідаў. Ім аказваецца матэры- 
яльная і сацыяльная падтрымка. 
Так, напрыклад, былі вылучаныя 
матэрыяльныя сродкі: кожны студэнт 
да Дня інваліда атрымаў надбаўку 
да стыпендыі ў памеры ста тысяч 
беларускіх рублёў. Такія мерапры-

В О ЗРО Ж ЛЕНИЕ БЕЛОРУССКИХ ТРА А И І1И Й

емствы, як сенняшняе, дазваляюць 
дзецям адчуць кпопат і ўвагу” , -  рас- 
павяла Н.М. Радзевіч.

У адпаведнасці з За- 
СТОЛ . конам “ Пра сацыяль- 

ную абарону інвалідаў 
у Р э с п у б л іц ы  Б ела- 

русь’’ інваліды 1, 2 і 3 груп, якім не 
проціпаказана навучанне ў ВНУ і 
якія могуць наведваць заняткі, кары- 
стаюцца перавагай пры пераводзе 
на бясплатную форму навучання. 
Правам на атрыманне палёгкі пры 
аплаце за навучанне карьютаюцца 
студэнты-інваліды пры ўмове выдат- 
най і добрай паспяховасці (паводле 
Палажэння Магілёўскагадзяржаўнага 
ўніверсітэта імя А.А. Куляшова “Пра 
парадак пераводу студэнтаў на на
вучанне за кошт бюджэтных сродкаў
і зніжэнне аплаты за навучанне” ад 20 
ліпеня 2001г.).

Андрэй ІЛЬЕНЯ.

Путешествие в страну Детства-2010
На наш ей огромной, необъятной планете есть удивительная, веселая и сказочно красивая  

страна, которую не отыщешь ни на одной карте, д а ж е  если сильно постараешься. Это страна 
Детства. Д ля  каждого она самая родная. Эта прекрасная страна ностальгически манит в объ
ятья искрометного веселья, беззаботного счастья и безудержного задора всех, кто много лет 
назад или совсем недавно покинул ее  радужны е просторы и пустился в свободное плавание по 
бескрайнем у океану жизни.

Как хочется порой повернуть 
время назад, чтобы вновь пережить 
незабываемые минуты, каждая 
из которых дарила море положи
тельных эмоций и незабываемых 
впечатлений. Но, к сожалению, это 
невозможно...

Почемуже невозможно? В нашем 
самом лучшем в мире универси
тете, где учатся самые активные, 
творческие, талантливые, и зо 
бретательные студенты, возможно 
все! Если хотите, можно завести 
машину времени и отправиться в 
чудесную, незабываемую страну 
под названием Детство.

Что ж, возражений нет. И в оче
редной раз, в соответствии со 
сложившейся доброй традицией, в 
октябре 2010 года веселый экипаж 
преподавателей и студентов от
правился в самый красивый уголок 
страны Детства -  город ДОЛ, где 
всегда светит солнце, зеленеет 
трава, благоухают цветы, где ца
рит вечное лето. Так, ежегодная 
конференция по итогам летней пе
дагогической практики «Лето, дети 
и Я!» превратилась в маленькое 
увлекательное путешествие.

В качестве проводников и экс
курсоводов активно выступили 
студенты 4 курса факультетов: 
педагогического, исторического, 
педагогики и психологии детства, 
естествознания, физического вос
питания, физико-математического, 
экономики и права, иностранных 
языков. В состав нашего странству
ющего экипажа включены наиболее 
уважаемые и компетентные люди, 
которым предстояло решить не
простую задачу: определить наи
более интересную, содержатель
ную, эмоционально и творчески 
насыщенную экскурсию по городу 
ДОЛ. Итак, состав компетентных 
судей: Е.И.Снопкова -  заведую
щая кафедрой педагогики, канди
дат педагогических наук, доцент; 
Л.В.Набокова -  начальник отдела 
воспитательной работы с моло
дежью; З.В .Веракса -  кандидат 
педагогических наук, доцент ка
федры педагогики; Т.Ф.Новицкая
-  председатель профкома сту
дентов; председатель жюри -  
Л .Ф .С уздалева -  руководитель 
производственными практиками 
университета.

Важнейшими достопримечатель
ностями, с которыми необходимо 
было познакомиться путешествен
никам, стали знания и умения 
студентов-практикантов, приобре
тенные за время работы в детских 
оздоровительных лагерях, а также 
опыт педагогической деятельности
-  неотъемлемая составляющая 
дальнейшего роста, взаимообога- 
щения и Самосовершенствования

студентов в профессиональной 
сфере.

Содержание путешествия опре
делила руководитель летней педа
гогической практики, старший пре
подаватель кафедры педагогики 
Е.В.Антипова.

Путешествие проходило в 2 кон-

"ЛЕТО, Д ЕТИ  И Я !"  j

курсных этапа.
Первый этап включал конкурс 

стенгазет «Лето-2010. Как это 
было...» и см отр-конкурс мето
дических материалов из опыта 
работы «Хит сезона-2010». Выстав
ка студенческих стенгазет была 
представлена в фойе третьего и 
четвертого этажей учебного кор
пуса № 1. Все работы воплотили в 
себе творческий полет фантазии их 
талантливых создателей. Необы
чайно красочные, информационно 
насыщенные настенные шедевры, 
как магнитом, притягивали к себе 
толпы студентов, и, судя по вос
хищенным взглядам и оживленным 
дискуссиям, которые разворачи
вались в этой своеобразной «кар
тинной галерее», оставляли самые 
приятные впечатления. Лучшие 
стенгазеты представили студенты 
пед а го гическо го  ф акультета и 
факультета иностранных языков. 
Следует отметить оригинальность 
и творческий подход студентов 
факультета естествознания, ко 
торые изготовили педагогический 
коллаж и представили его под эги
дой «Дети -  цветы жизни». Каждый 
лепесток огромных разноцветных 
картонных ромашек олицетворял 
собой наиболее интересные, за
поминающиеся моменты из жизни 
детей и вожатых, пребывавших в 
различных оздоровительных лаге
рях Республики Беларусь.

Выставка методических матери
алов была открыта на кафедре пе
дагогики. «Методические копилки» 
по оригинальности оформления 
и содержательности не уступали 
стенным газетам. Лучшую копилку 
педагогического опыта представи
ли факультеты иностранных языков 
и естествознания.

Второй этап конференции со
стоял из трех конкурсов и проходил 
в актовом зале учебного корпуса 
№ 1. Наш странствующий экипаж 
имел огромное удовольствие по
знакомиться с важнейшими досто
примечательностями сказочного 
города детства ДОЛ, во всей красе 
представленного веселыми, креа
тивными «экскурсоводами».

Первый конкурс -  это творче
ское выступление факультетской

команды на тему «Вожатый-2010
-  вожатому-2011». Необходимо 
было представить педагогический 
опыт работы в лагере и поделиться 
им со студентами третьего курса, 
которым еще предстоит летняя 
практика в детских оздоровитель
ных лагерях.

Студенческие выступления са
мые разнообразные: миниатюры 
и зарисовки, слайд-презентации. 
О собое впечатление оставила 
миниатюра, показанная студен
тами ф акультета иностранны х 
языков и отразившая оригиналь
ные подходы к решению сложных 
педагогических ситуаций, а также 
устранению проблем, возникавших 
при построении взаимоотношений 
между детьми в интернациональ
ных отрядах.

Музыкальный конкурс-экскурсия 
«С песней по лету» по достоинству 
оценили все участники нашего 
экипажа. Умение эмоционально и 
творчески представить музыкаль
ные хиты, посвященные трудной, 
но интересной и увлекательной, 
благороднейшей из всех работе 
вожатого показали команды. Зажи
гательное попурри прозвучало от 
студентов физико-математическо
го факультета. Особенно впечатлил 
зрителей музыкальный контраст 
исполненныхпесен: «Песенкабре
менских музыкантов» и марш «Нас 
ждет огонь смертельный», которые 
студенты умело переложили на 
новый лад.

Увлекательное путешествие за
вершал конкурс агитбригад под 
названием «Лагерь ждет тебя». В 
качестве основной достопримеча
тельности, которую представили 
«экскурсоводы» города ДОЛ, вы
ступили призывы-напутствия для 
всех, кто еще окончательно не 
утвердился в мысли, что студен
ческого лета без лагеря и детей 
не бывает.

И вот наша радостная, полная 
впечатлений экскурсия подошла 
к концу. И, когда председатель 
жюри Л. Ф. Суздалева поднялась 
на сцену для того, чтобы объявить 
результаты конкурса, случилось то, 
чего никто не ожидал. Выяснилось, 
что в конкурсе нет проигравших. 
Победили творчество, талант и 
мастерство.

А лучшими стали факультеты 
естествознан ия , иностранны х 
языков и педагогики и психологии 
детства. Что ж, остается только 
радоваться достижениям и успе
хам наших студентов, гордиться 
их талантом, трудолюбием, стрем
лением к новым непокоренным 
вершинам. Молодцы! Такдержать!

О.С. СИМЧЕНКО, 
преподаватель кафедры 

педагогики.

1 декабря на факультете славян
ской филологии прошла репетиция 
белорусских коляд. Под руковод
ством доцента Я. И. Климутя и кура
тора Т.Н.Шершневой
студенты  перво го  КОЛЯДЫ
курса не только про- ~

нуться к тому, 
о чём можно 
п р о ч е с т ь  в 
книгах или ус-

¥
демонстрировали завидное знание 
древних обрядов белорусов, но и 
угостили присутствующих нацио
нальными блюдами - кашей, блина
ми, квасом и «постной селедкой». 
Начались коляды, какэто водится у 
белорусов, с застольного ритуала. 
«Видишь ли ты меня? -  спрашивали 
студенты один у другого, наливая 
в чашки хлебный квас. -  Вот, что
бы точно также ты не видел меня 
из-за  стогов с сеном и скирд с 
пшеницей». Побывали на колядах 
цыгане с медведем, крестьяне с 
традиционной колядной «гостьей» 
козой, мехоноши и дудари. По сло
вам декана факультета славянской 
филологии С.Э. Сомова, подобные 
мероприятия позволяют студентам 
почувствовать культуру своего 
народа, непосредственно прикос-

лышать от пре
подавателей.
«Цель э то го  
мероприятия,
-  ко м м е н т и 
рует Ярослав 
И в а н о в и ч ,
-  в о зр о ж д е 
ние в м о л о 
дёжной среде 
б е л о р у с с ки х  
традиций. На 
мой взгляд, на
обычных семинарских занятиях 
очень сложно передать дух того 
или иного обряда. А здесь присут
ствуют и национальные костюмы, 
и мифологические персонажи, а, 
самое главное, звучат белорусские 
песни». «К сожалению, современ
ные коляды не так интересны и

разнообразны, как коляды наших 
предков», - отмечают студенты, 
организаторы мероприятия. По их 
словам, поучаствовать в обрядах 
«Женитьба Терешки», «Вождение 
козы» и др. не менее интересно, 
чем сходить на дискотеку или на 
музыкальный концерт. А главное - 
более познавательно!

ВЫБОРЫ
С целью формирования 

гражданственности, выявле
ния и развития творческого 
потенциала студенческой мо
лодежи, пропаганды участия 
в выборах Президента Респу
блики Беларусь, формирова
ния уважительного отношения 
к значимым государственным 
событиям проведен конкурс 
студенческих плакатов и стен- 
газет «За сильную и процве
тающую Беларусь», в котором 
призерами стали: в номинации «Лучший бюллетень» -  Кристина Пирумян, 
студентка исторического факультета; в номинации «Лучший плакат» -  Дми
трий Ефремов, студент факультета естествознания, занявший I место, Ксения 
Авдеева, студентка факультета славянской филологии, занявшая II место, 
Сергей Стрельцов, учащийся социально-гуманитарного колледжа, занявший 
II! место. Успехов в учебе и творчестве победителям!
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Важным событием в жизни нашего вуза было открытие в 1990 
году факультета естествознания. 20 лет -  это важная дата для  
факультета, она даёт возможность проанализировать накоплен
ный опыт, оценить, всё ли было задумано правильно. Сегодня 
мы беседуем с деканом факультета естествознания Галйной 
Николаевной Тихончук.

радиологии.
-  На посту декана факультета Вы 

работаете 10 лет, за что Вы благо
дарны факультету?

-  Свой факультет обожаю. Практи
чески это единственное место моей 
работы. Я с первого дня здесь. И 
мой моральный и профессиональ-

М А Л Е Н Ь К И М  Д А  У Д А Л Е Н Ь К И И
-  Ф а к у л ь т е т  о т м е т и л  с в о ё  

2 0 -л е ти е . К а к  все  эти  го д ы  он 
ра зви вал ся  и что пр ед ста вл яе т 
собой сегодня?

-То, что было 20 лет назад, нельзя 
сравнить с тем, что имеем сегодня. 
Не было ни своего помещения, ни 
материальной базы, всё собиралось 
по крохам: от скальпеля, иголки до 
каких-то старых микроскопов. Была 
всего одна комната в главном кор
пусе, потом мы получили 5 комнат и 
так работали 2 года. Сегодня у нас 
своё отдельное, отремонтированное 
помещение на зависть всем. Что 
касается материальной базы, то мы 
всё имеем в достаточном количе
стве, чтобы организовать хороший 
учебный процесс. Библиотека, чи
тальный зал и абонемент находятся 
в нашем корпусе. Если по каким-то 
узким курсам нет литературы, издаём 
сами. Мы работаем с современными 
приборами, которые позволяют про
водить на высоком уровне не только 
учебные занятия, но и различного 
рода исследования.

-  А  сколько студентов учатся на 
факультете?

-  Факультет естествознания -  
самый маленький факультет: 372 
студента на стационаре и 190 на 
заочном, обеспечиваютучебный про
цесс 25 человек. Факультет хоть и ма
ленький, но удаленький: в последние 
5-7 лет неизменно входит в тройку 
лучших в МГУ. Совет студенческого 
самоуправления, волонтерская груп
па всегда в тройке лидеров. Считаю,

у нас достаточно крепкии, динамично 
развивающийся факультет.

-  Галина Н икол аевна , что Вы 
считаете главным в ж изни  ы д ея
тельности факультета?

-  Мне, как декану факультета, где 
изучаются естественные наукі*, при
ятно, что у нас достаточно высокий 
уровень успеваемости студентов. За 
эти годы мы выпустили более тысячи 
человек и каждый пятый имеет крас
ный диплом. Некоторые наши выпуск
ники успешно защитили диссертации 
и работают в родном университете. 
Мы единственные в 2004 году полу
чили образовательные гранты.

-  Что это за гранты?
-  Образовательные гранты, ко

торые позволяют нашим препода
вателям заниматься разработкой 
актуальных тем, посещать в качестве 
обмена опытом университеты ряда 
европейских стран. В прошлом году 
был грант по экологическому обра
зованию, и как результат -  создание 
сайта и экоцентра, который и сегодня 
работает. Экоцентр имеет статус 
подразделения факультета, своё по
ложение. Благодаря Н.В.Новиковой 
работает экосайт. В этом проекте 
участвуют коллеги из Национального 
технического университета и Витеб- 
ского государственного университе
та, это позволяет нам более целена
правленно развиваться. По грантам 
мы имеем большую материальную 
поддержку -  20 тыс. евро, и из этих 
средств мы планируем провести на 
факультет локальную сеть, Интернет, 
приобрести новый компьютерный 
класс, оснастить лекционные ауди
тории телевизионными панелями.

-  Галина Николаевна, скажите, 
пожалуйста, насколько актуальна 
тем атика  научных исследований 
факультета?

-  Стремимся, чтобы тематика 
научных исследований шла в ногу 
с жизнью и, конечно, чтобы эти ис
следования были связаны с нашим 
регионом. Выполняем прикладные 
темы, например, ведём совместные 
разработки с горводоканалом, про
водим исследования по пищевым 
продуктам, биодобавкам. Что каса
ется географов, то это краеведение, 
агроэкотуризм, что сегодня востре
бовано. Правительством посте влена 
задача о возвращении сельскохозяй
ственных земель, изъятых 25 лет на
зад из оборота. В этом направлении 
мы тесно сотрудничаем с институтом

ный рост как биолога и как адми
нистратора связан с факультетом. 
Уважаю своих коллег, многие из них 
работают с первого дня: Т.В.Белянка, 
Л.Д.Полячёнок и другие. Я благодар
на факультету, студентам и препо
давателям за этот дух, который здесь 
есть: дух открытости, взаимопонима
ния, поддержки. Хочется вспомнить 
Вадима Ивановича Попова, первого 
декана нашего факультета. Он мало 
проработал, но такого эрудирован
ного, энергичного человека я не 
встречала. Первый компьютер был 
у нас, не было иголок, микроскопов, 
но компьютер был. В первый год 
работы факультета у нас было более 
100 слайдов Вадима Ивановича. Он 
требовал, чтобы на каждом занятии 
использовали технические средства, 
у нас были механические графопро
екторы. Это был добрейший, милей
ший человек, кладезь мудрости. Он 
дал большой толчок развитию нашего 
факультета, мы многому научились 
у него.

-  Нам показалось, что юбилей 
Вы отметили как-то  скром но. Так 
ли это?

-  Мы так и хотели. Это был не офи
циальный юбилей, а вечер встречи 
выпускников. На встречу пришли 
около 100 человек, даже выпускники 
1995 года. Мы пригласили и тех, кто 
начинал с нами работать. Может, 
было и скромно, но достойно.

Беседу вели Л . ШИШАКОВА, 
Т. ЕВСЕЕВА.

[Щ йш щ кэ ЩЩЙсаСдЖ 
с щ щ о с а д  с э а ш з Э

19 ноября 2010 года Институт повышения квалификации и 
переподготовки кадров УО «МГУ имени А.А. Кулешова» отметил 
своё 10-лете. На торжественном заседании с приветствен
ным словом к  собравшимся обратился ректор университета 
К. М. Бондаренко. «Самым большим достижением ИПКиПК 
является создание коллектива единомышленников, -  отметил 
он. -  Будучи первым руководителем института, могу с уверен
ностью сказать: в его стенах работают солидные и професси
ональные люди, которые могут решать любые поставленные 
перед ними задачи».

по докладу приняли И.Д.Высотенко
-  декан факультета переподготовки 
ИПКиПКУО «Барановичский государ
ственный университет», Е.Н.Урбанчик
-  директор ИПКиПК УО «Могилев
ский государственный университет 
продовольствия», А.Ф.Климович
-  директор ИПКиПК УО «Белорус
ский государственный педагоги
ческий университет им. М.Танка»,
С.П.Конопелько -  директор ИПКиПК 
УО «Полоцкий государственный уни
верситет», С.Л.Шматок -  директор 
ИПКиПК УО «Белорусский государ
ственный университет физической 
культуры» и др. Кроме того, участ
никам круглого стола, преподава
телям и сотрудникам университета

Заслуги коллектива Института в 
развитии экономики региона отме
чены грамотой областного Совета 
депутатов, которая была вручена 
И.В. Шардыко -  на протяжении 5 
последних лет он руководил Инсти
тутом, ныне -  заместитель предсе
дателя Могилёвского горисполкома. 
Произнося приветственные слова, 
Игорь Владимирович не смог скрыть 
нахлынувших чувств: «Сегодня я ещё 
раз ощутил теплоту ваших сердец, 
искренность улыбок, дружелюбность 
и открытость людей, работающих в 
ИПКиПК. С благодарностью вспо
минаю свою работу в институте, 
где я состоялся как руководитель». 
И.В.Шардыко передал коллективу 
ИПКиПК приветственный адрес, под
писанный председателем Могилёв
ского горисполкома С.П. Бородавко.

Много теплых слов в адрес кол
лектива Института было высказа
но начальником отдела образова
ния Могилевского горисполкома 
Е.И.Дуплевским, представителями 
городского Управления по труду, за
нятости и социальной защите, а также

к о л л е г а м и
-  директора
ми, деканами 
факул ьтетов 
пере по д го 
товки кадров 
из 12 у н и 
верситетов 
республики.
Пришли по
здравить кол
лектив И н
ститута его 
н ы н е ш н и е  
слушатели и 
выпускники.

В рамках 
праздничных мероприятий состо
ялось заседание круглого стола 
«Роль ИПКиПК университетов в 
инновационном развитии системы 
образования Республики Беларусь». 
С докладом «ИПКиПК региональных 
классических университетов в си
стеме повышения квалификации и 
переподготовки кадров Республики 
Беларусь» выступила Ж.А. Барсу
кова. Активное участие в прениях

была предоставлена возможность 
принять участие в мастер-классах: 
«Управление конфликтами» -  руко
водитель С.О.Каминская, кандидат 
педагогических наук, доцент; «Наши 
сотрудники -  взгляд менеджера»
-  руководитель Н.В.Маковская, кан
дидат экономических наук, доцент.

Вот так празднично и по-деловому 
отметил ИПК и ПК свое десятилетие.

Л .Г . ЗАЙЦЕВА.

В 2010 году факультету естествознания исполнилось 20 лет. За это 
время было немало сделано. Факультет в начале своего пути имел одну 
кафедру, за эти годы вырос и сейчас объединяет 3. Здесь ведется под
готовка студентов потрем научно-педагогическим специальностям «Био
логия», «Химия» и «География (6 специализациям) и 2 педагогическим
-  «Биология-География» и «География-Биология». С 2004 года открыта 
заочная форма обучения, и в юбилейном году факультет покинули первые 
выпускники-заочники.

Для получения полноценного естественно-научного образования 
студенты должны получать не только теоретические, но и практические 
знания, что стало возможным благодаря введению в эксплуатацию новой 
биологической базы в д. «Любуж», где силами сотрудников и студентов 
заложены сад плодово-ягодных и декоративных культур, атакже миниден
драрий, в котором произрастают редкие виды деревьев и кустарников.

2010 год стал для факультета годом новоселья -  преподаватели и 
студенты въехали в новый отремонтированный корпус. Кабинеты и 
лаборатории оснащены современным оборудованием для проведения 
лабораторных занятий, выполнения курсовых и дипломных проектов, 
над которыми можно работать в собственном компьютерном классе. При 
чтении лекций преподаватели пользуются мультимедийным проектором 
и интерактивной доской, что повышает качество знаний, делает занятия 
яркими и запоминающимися.

Преподавателями факультета издано 10 монографий, более 120 
учебно-методических и учебных пособий. Многие студенты выполняют 
научные работы экологической тематики под руководством преподава
телей факультета. Регулярно разрабатываются и дополняются новые 
лекционные, практические и лабораторные курсы. В процессе учебы сту
денты посещают предприятия города по очистке и переработке отходов, 
лаборатории экологических организаций, где на практике знакомятся с 
новыми достижениями в природоохранной деятельности.

За последние 10 лету нас проведено 4 конференции республиканского 
и международного статуса. Постоянно развиваются связи с универси
тетами России, Молдовы, Украины. В течение нескольких лет выезжали 
студенты в эти страны для обмена опытом, атакже на дальние практики. 
Но международное сотрудничество не заканчивается этим. Факультет 
активно участвует в выполнении научных программ по проблемам устой
чивого развития и охраны окружающей среды как на уровне региона и 
республики, так и на уровне стран дальнего зарубежья.

Достижения факультета смогли осуществиться не только благодаря 
преподавателям и сотрудникам, но и студентам, которые заинтересо
ванно относятся к учебе в вузе.

Д .В . КИСЕЛЕВА, 
старш ий преподаватель.

п р о п и т і  й і ш я л ][шо

Семинар вызвал живой интерес со стороны многих организаций города 
Могилева. В уютном конференц-зале присутствовали представители 
учреждений образования, здравоохранения, предприятий промышлен
ности, торговли и других сфер деятельности.

Открыл семинар главный редактор журнала «Тендер». Александр Ва
лерьевич осветил самые актуальные вопросы осуществления закупок, 
такие, как планирование закупочной деятельности, организация работы 
конкурсной комиссии, типичные ошибки при осуществлении закупок.

Начальник отдела маркетинга журнала «Тендер» В.А.Кудин, выступая, 
акцентировал внимание на необходимости и неоспоримой ценности 
проведения маркетинговых исследований рынка и подробно обосновал 
важность этого этапа закупок.

Продолжил работу семинара начальник юридического отдела Мини
стерства экономики Республики Беларусь В.А.Хлабордов. Он ознакомил 
присутствующих с действующим законодательством, регулирующим 
закупки, рассказал о планируемых изменениях в нем в ближайшем 
будущем.

Большой интерес присутствующих вызвало представленное главным 
редактором журнала «Тендер» подробное, детальное описание «Идеаль
ной процедуры закупки», в котором были раскрыты все этапы закупки: 
от возникновения потребности в товаре до получения товарно-матери
альных ценностей от поставщиков. Участники семинара задавали волну
ющие их вопросы, на которые получили полноценные, исчерпывающие 
и компетентные ответы.

Все участники отметили высокую практическую ценность семинара, 
его важность для повышения профессионализма секретарей и членов 
конкурсных комиссий, сотрудников отделов снабжения и подтвердили 
заинтересованность в проведении подобных мероприятий в дальнейшем.

Редакция журнала «Тендер» выразила искреннюю признательность 
коллективу М огилевского государственного университета имени
А.А.Кулешова, в частности начальнику отдела материально-техни
ческого снабжения А.Д.Ерофееву, секретарю конкурсной комиссии 
Л.В.Корнеевой за помощь в организации и проведении семинара и на
деется на дальнейшее успешное сотрудничество.

А .Д . ЕРОФЕЕВ, начальник ОМТС.

1 декабря 2010 года на базе учреждения образования «Моги
левский государственный университет имени А.А.Кулешова» 
редакция журнала «Тендер» провела семинар «Управление за 
купками». В работе семинара приняли участие главный редак
тор журнала «Тендер» А. В. Муравьев, начальник юридического 
управления Министерства экономики Республики Беларусь
В.А.Хлабордов, начальник отдела маркетинга журнала «Тендер»
В.А. Кудин.

Эл
ек
тр
он
ны
й а
рх
ив

 би
бл
ио
те
ки

 М
ГУ

 им
ен
и А

.А.
 Ку
ле
шо
ва



У н ш Е М ш д а
ВЕСНІК L ^А .'^С 'Ж Ж Ж -у € Ж и % Ь Н  о IS СНВЖНЯ 2010 2.

А  музыка зеучит, музыка Н а ш к д ы ...
В актовом зале МГУ им .Кулеш ова состоялся концерт вокального ансамбля «A dlib itum  ». 5  оча

ровательных девуш ек: Руслана Власова, Юлия Колесникова, Алина Матейкина, Д ина Полевая и 
Ж еня Кретова -  в этот вечер делились своим творчеством со зрителями. Атмосфера в зале была 
наполнена теплом м восхищ ением, восхищ ением талантом выступающих.

Вот уже несколько лет коллектив носит звание «народ
ный» и доказывает, что этого звания достоен.

Адлибитум -  это необычное для многих название, в 
переводе с итальянского «Свободно, по желанию», -  бес
спорно, является особенностью коллектива. Репертуар 
разноплановый: классика, песни военных 
лет, обработки народныхпесен, эстрада, 
джаз. Всё, что душа пожелает. И са
мое главное, девушкам легко удаётся
переходить из одного репертуара в другой. То они поют 
народную песню, а через 3 минуты -  классику. Так было 
и в этот вечер.

В исполнении ансамбля «Ad'libitum » прозвучали такие 
известные композиции, как «Есть только миг», «Bessame 
mucho», «Mama Maria», «Silent Night». Девушек пришли 
поддержать и спеть для них вокальная группа «Контраст- 
квартет» городского Дома культуры в составе Кирилла 
Артеменко, Ярослава Шеменкова, Павла и Олега Шихли-

ных. В их исполнении прозвучали «Эта балалайка», «Зачем 
придумали любовь».

Своё мастерство продемонстрировали Екатерина Лин- 
дан, исполнившая на скрипке «Песню из таинственного 
сада», Юлия Бутома с композициями «Картины любви» и 

«Жди меня» (на стихи К.Симонова) и дуэт 
Т Я О Р Ч Г Г Т Я П  домбристов.
u а юну. щ  Концерт закончился бурными овация

ми зрителей. Многие из присутствующих
пришли с цветами, чтобы поблагодарить исполнителей 
за прекрасное выступление, а также выразить слова 
благодарности художественному руководителю ансам
бля «Ad’libitum» Надежде Михайловне Цаприловой за её 
многолетний труд, любовь к музыке. «Всё будет прекрас
но, была бы Надежда!» -  такими словами завершился этот 
замечательный вечер. И еще долго у всех в душе звучала 
музыка, такая чистая, искренняя, зачаровывающая.

Татьяна ЕВСЕЕВА.
........... ......I .......... I........I l l ...... ПІП......... I l l .......... НИЩИМИ........ІІІ ІІІІ ІІІІЩ І

Творчество молодого художника
Представители творческих специальностей университета давно приучили 

нас к «праздникам души», «встречам с прекрасным». Концерты, фестивали, 
конкурсы, творческие вечера, выставки, пленеры являются неотъемлемой 
частью жизни вуза. И все
же персональ- ПЕРСОНАЛЬНАЯ ВЫ СТАВИМ  н а я  B b l “
ставка студен- ж г  шштШиті та-художни-

«... знакомый

ка явление
редкое. 8 декабря была 
открыта выставка Вади
ма Тарасова (педфак, 5 
курс), на которой яблоку 
негде было упасть. Сту
денты, преподаватели, 
сотрудники университе
та, друзья пришли позна
комиться с творчеством 
молодого художника.

Автора выставки «Объ- 
ективно-субъективный 
ум» поздравили началь
ник управления воспи
тательной работы с мо
лодежью Е. А. Ярошевич, представители деканата, кафедр факультета. В 
ответном слове Вадим Тарасов поблагодарил своих учителей, родителей, 
друзей, всех посетителей выставки, кратко рассказал о своих работах, по
делился планами на будущее.

Представленные художником картины и фотографии характеризуют его как 
ищущую творческую личность. Предложенные автором работы выполнены 
в интересной манере, отличаются разнообразием сюжетов и настроений. 
Нежным светом, теплотой веет от портретов «Дочки художника» и однокурс
ницы Ани Котович. Картина «Саморазрушение» обдает мрачным холодом 
безысходности. Разноплановость творческих работ рассчитана на широкую 
аудиторию. Каждый может найти картину себе по душе.

Хочется еще раз поздравить молодого художника, пожелать ему успешного 
осуществления новых творческих проектов и дальнейшего самосовершен
ствования.

П.П. ЗАБЕЛОВ.
.............  „ ______ ______ ------ ^

Заговори, чтоб я тебя увидел
Мы продолжаем совершенствовать свою речь. Сегодня обратим внима-

ВАШ щ
Р  :ШСергей Есенин»

В связи с 115-летием со дня 
юждения Сергея Есенина в лите- 
іатурно-художественном салоне 
остоялась встреча любителей" ! 
ворчества поэта. Организаторы , ! 
ечера Е. И. Бубенцова и О. .

НАСЛЕДИЕ

ние студентов на слова, в

н °а0РпЬе рвы  й ' ГОВОРИТЕ ПРАВИЛЬНО  Гог. И ^ра іу
в голову при- ходят слова
ту’фляито’рты. Слишком часто
их произносят неправильно. К ним добавим че ’рпать, у ’был, до'сыта, 
на'чисто, мельком, не'который, тотчас, и'конопись, ге'незис, а'вгустовский, 
ко ’мпас, гре'йпфрут, все'нощная и др.

Дорогие друзья, говорите правильно и красиво. Ведь «богатство языка 
есть богатство мыслей», -  считал Н.Карамзин! До встречи!

Лавшук оправдали ожидания 
пришедших. Салон не покидала, 
царящая в нем творческая атмос- | 
фера. Наибольшую активность 
^проявили студенты факультета : 
славянской филологии. Звучали 
занимательные сообщения о жиз- . :' 

;ни и творчестве Сергея Алексан-. | 
дровича, которые чередовались с 
рассуждениями преподавателей.; 11 
С энтузиазмом студенты оасска- 
зывали о детстве, о любимых жен
щинах поэта. Виктория Балашова 
вжилась в роль возлюбленной ■ § 
поэта, прочитав свое «Письмо к І 
Есенину».

Участники встречи эмоциональ- |  
но, а главное, искренне читали 
стихотворения «последнего поэта I I  
деревни». Прекрасно деклами- , 
ровал известное «Не ругайтесь! 
;Такое дело...» Максим Плашков, 
чувствовалось, что он постиг

Ш
у ы с л  каждого слова автора. і  f
Е. В. Кисель продемонстриро- !; 

вала слайды, содержащие фото-

Ёафии поэта и его окружения. 
Завершился вечер просмотром 
•кументально о фильма режис
сера Тютина «Сергей Есенин», *;'| 

Волнительно было услышать го
лос самого поэта. Равнодушных 
не осталось, каждый по-новому 
открыл для себя мир поэзии Сер
гея Есенина.

Янина ХАРИТОНОВА.

А. БУРДИНА, ФСФ, 3 к., P /O jJ

На факультете естествознания 
прошёл семинар, в котором при
няла участие экогруппа. Целью  
семинара было обсуждение пост- 
чернобыльской ситуации в регио
не, знакомство с международным  
опытом решения экологических 
проблем.

По вопросам постчернобыль- 
ской ситуации в регионе вы
ступали доктор медицинских 
наук Н.Г.Кручинский с докладом 
«Патогенетические особенности 
изменения состояния здоровья 
у населения Могилевской обла
сти, пострадавшего в результате 
чернобыльской катастрофы», пред
ставитель Могилевского филиала 
РНИУП «Институт радиологии» С.С. 
Лазаревич с докладом «Радиоэко
логические аспекты безопасного 
проживания в сельской местности. 
Уроки Чернобыля». Ведущий специ
алист по работе с общественностью 
белорусско-германского совместно
го благотворительного предприятия

ЭіШГРУПШУ 
ІМШЦУМ̂ ОДНЫМ опыт

«Надежда -  XXI век» Л.Б.Яковлюк 
рассказала о детском реабилитаци
онно-оздоровительном центре «На-

СТУДЕНЧЕСКАЯ НАУКА

дежда», созданном специально для 
детей, пострадавших от последствий 
катастрофы на Чернобыльской АЭС и 
постоянно проживающих на террито
риях загрязненных районов. «Можно 
не ездить за границу и восхищаться, 
как там хорошо, а сделать что-то 
достойное у нас», -  справедливо за
метила Лариса Борисовна.

Вторая часть мероприятия посвя
щена знакомству с международным 
опытом в сфере экологии. Для этого 
были приглашены представители

польского экологического института 
Томаш и Александра. Александра 
рассказала об общем состоянии 

изучения экологических вопросов 
в Польше, об основных направ

лениях в работе и полученных к 
этому моменту результатах. Томаш 
осветил такой вопрос, как развитие 
экотуризма в Польше, рассказал о 
созданном недавно Польском экоту- 
ристическом сертификате, который 
выдаётся тем агроусадьбам, которые 
соответствуют перечню требований, 
связанных с охраной окружающей 
среды владельцами усадеб, ассор
тиментом экологически чистых про
дуктов питания для туристов.

Павел СКРЫЛ КО, 
студент 5 курса факультета 

естествознания.

Рэктарат;
/Зінщалі!

' уцшетсітэта сардэчна віншує з юбілеем 
/ ’'Йаковіч Наталлю Іосіфаўну, 

ц  # Моўчан Наталлю Сяргееўну, 
Сабалеўскага Александра Вїктаравіча,

; і л М аш чанку М іхаіла Васільевіча,
Сяргеенку Гал іну Івамаўну,, 

Пїнчу&ову Таццяну Пятроўну. •  ф 
Шчыра жадаєм моцнага здароўя, творчых. Мпехау, 

асабістага шчасця, дабрабыту і цудоўнагёШШтрою!

в є а  в ш і е т і
Дегство... Радужное и безоблачное время. Почти все взрослые  

вспоминают своё детство с улыбкой и лёгкой ностальгией -  какое было 
прекрасное и беззаботное, полное красок...

■

А представьте, что эти краски по
тускнели. Нет радостных криков дру
зей, огромный мир сузился до разме
ров тесной квартиры 
или даже комнаты...
Звуки приглушены, В О Л О Н Т Е Р Ы  к
мир виден как рас- 
плыв'-.атые пятна...
Осталось лишь окно, из которого 
можно смотреть на огромный бурля
щий мир ...

Каково? А многие дети живут имен
но так. Что это за дети, спросите вы? 
Это дети 
с особен-

дома №1.
Участникам соревнования пред

стояло пройти несколько этапов.
Правда, упражнения 
для каждого ребёнка 
были подобраны ин

дивидуально и помощь 
оказывал студент-во- 

лонтёр. Минуты отдыха приносили 
удовольствие. Музыкальные подарки 
от Небольсиной Юли, Шагиновой 
Алеси, Пожиловой Ольги, Власенко 
Екатерины, их зажигательные песни

не только подняли настроение, но и 
дали возможность потанцевать детям 
с волонтерами. Завершился конкурс 
творческими выступлениями самих 
юных спортсменов. Соревнования 
закончились. Они принесли ребятам 
подарки и сладкие призы от спонсо
ров и наших студентов, дипломы и на
стоящие медали. Но самым главным 
подарком была радость общения, ду
шевное тепло волонтёра, с которым 
рука об руку ребёнок преодолевал 
все трудности в соревновании.

Мы верим, что любой может стать 
чемпионом, нужно только предоста
вить каждому возможность испытать 
себя. А еще мы верим, что доброта 
и поддержка наших волонтеров по
могут сделать этим ребятам первые 
шаги, возможно, к самой главной 
победе в своей жизни.

Ольга БАБАКОВА, студентка 
ФППД,

Л .Л . ГАБЬЕВА, руководитель СПЦ
ФППД.

только со специальными приспосо
блениями...

Во фразе «Дети с особенностями 
психофизического развития» клю
чевым является слово...дети! Они 
так же, как и все дети, нуждаются в 
ласке, человеческом тепле и новых, 
положительных и ярких впечатлени
ях, общении...Они умеют радоваться, 
как никто другой.

Вот уже шесть лет в нашем универ
ситете собираются дети с тяжёлыми 
множественными нарушениями, что
бы поучаствовать в самых настоящих 
спортивных соревнованиях -  област
ном конкурсе по развитию двигатель
ной активности «Усе разам», который 
больше похож на спортивный празд
ник. В этом году в соревнованиях 
участвовали воспитанники школ, 
школ интернатов, центров коррек
ционно-развивающего обучения и 
реабилитации Могилевской области.
Открыли праздник показательные 
выступления юных каратистов и весе
лая «Плясовая» девочек из детского
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Эта беда может коснуться каждого. ВИЧ/СПИД уже унес жизни более 25 
миллионов человек во всем мире и вызвал определенные демографические 
изменения в наиболее затронутых им странах.

В Беларуси на 1 октября 2010 года зарегистрировано 11476 человек, жи
вущих с ВИЧ. Пода- .............  вляющее число ВИЧ-
инфицированных БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!- -  это молодые люди
в возрасте от 15 ^  ” до 29 лет. Именно
поэтому в нашем вузе уделяется боль
шое внимание этому вопросу, особенно информационной работе.

Работники здравпункта провели анкетирование студентов по теме «Как 
много вы знаете о СПИДе?» Участвовали 32 человека. Вопросы задавались 
самые простые, но некоторых студентов все-таки поставили в тупик. Так, 
на вопрос: «Спид вызывается вирусом?» -  7 из 32 ответили «нет», хотя пра
вильный ответ «да», вирусом иммунодефицита человека. На вопрос: «СПИД 
излечим?» -  три человека ответили «да» и два «не знаю». К сожалению, пока 
не излечим. Шесть человек не знают, можно ли диагностировать СПИД без 
специальных анализов (правильный ответ -  нет, нельзя) и где можно пройти 
обследование на СПИД (правильный ответ: в поликлинике по месту жительства 
и в центре СПИД, в том числе анонимно). На вопрос «Вы можете заразиться 
ВИЧ-инфекцией при половом контакте и при введении наркотиков одним 
шприцом» -  все дружно ответили «да», и это правильно. Пятеро путались в 
ответах на вопросы: «Можно ли заразиться ВИЧ-инфекцией при поцелуе, укусе 
комара, при уходе за больным СПИДом?» Правильный ответ -  «нет». Самую 
большую трудность вызвал вопрос «Можно ли заразиться ВИЧ-инфекцией 
через общую зубную щетку?» Вероятно, потому, что трудно даже себе пред
ставить эту «общую» зубную щетку! Правильный ответ «Да, можно!» Так что 
никаких общих зубных щеток!

О.А. РАДЬКОВА, зав. здравпунктом МГУ им. А.А.Кулешова.
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